

# 第五回 参議院厚生委員会議録 第十九号

(三八七)

昭和二十六年三月二十七日(火曜日)午前十一時六分開会

## 本日の会議に付した事件

(戦争犠牲者遺族の援護に関する件)

(船員保険法の一部を改正する法律案)

(衆議院提出)

(社会保障制度に関する調査の件)

(国民健康保険法の一部を改正する法

律案(衆議院提出)

(小委員会設置の件)

(小委員の選任の件)

○委員長(河崎ナツ君) 只今から厚生

委員会を開きます。議題に入ります前

に、山下議員からお申出がござります

ので、そのことを伺うことにいたしま

す。

○山下義信君 最近承わりますところ

によりますと、戦争犠牲者、即ち遺族

の援護に関する問題につきましては、

極めて具体的なる措置、方法が他

の委員会等におきまして、いろいろと調

査立案の歩が進められてあるやに仄聞

をいたすのであります。殊に今朝の朝

日新聞を見まするといふと、厚生大臣

の談話といたしまして、極めて具体的

なる発表がありましたことは、恐らく

同僚議員諸君も御承知相成つたことで

あります。この遺族

援護の問題は、すでに第五国会等にお

きまして、周知のことと当厚生委員

が主唱者になりましたて、全会一致の参

議院決議と相成り、又衆議院の厚生委

員諸氏とも緊密な連絡の下に、衆議院

におかせられても、特にこの点を強調

取上げようではないかといふ申合せを

○長島銀蔵君 只今山下委員のお説の

せられた決議案とも相成りましたて、この遺族援護の問題は厚生常任委員会といたしましては、重大なる懸案といたしました。今日まで我々が熱心にこのことを考え來たつた問題でございます。殊に遺族援護に関する議論陳情につきましては、第一国会以来、当厚生委員会が取り扱い來たりました問題でもござりまするし、且つ又それらの民間の輿論或いは民間におけるところの関係団体等の諸会合に際しましては、常に厚生委員の議員諸君が出席をせられまして、或いは激励の辞を与え、或いは種々これらに対しまして、熱心にその主張を傾聴し参りましたところでござります。本員は昨年七月委員長の重責を拝命いたしましたときに、当厚生委員会として、将来重大な問題として是非取上げなければならん一つの項目といたしまして、文章にしたましまして、特にその調査につきましては、厚生委員会等におきまして、いろいろと調査立案の歩が進められてあるやに仄聞をいたすのであります。殊に今朝の朝日新聞を見まするといふと、厚生大臣の談話といたしまして、極めて具体的な発表がありましたことは、恐らく援護の問題は、すでに第五国会等におきまして、周知のことと当厚生委員が主唱者になりましたて、全会一致の参議院決議と相成り、又衆議院の厚生委員諸氏とも緊密な連絡の下に、衆議院におかせられても、特にこの点を強調取上げようではないかといふ申合せを

いたしましたように記憶をいたしておりますのでございます。今日まで本問題につきましては、すでに皆さま御承知でござりますから、ここに御説用いませんけれども、従来とも厚生委員会が不熱心であつたのではないであります。しかし言うまでもなく無差別平等の原則の下に抑えられて来たのでございまして、諸般の情勢上、これらの原則も変遷化をせざるを得ない情勢が昨年来から予期せられましたので、当然厚生委員の問題と相成るべきものと私どもは覚悟もいたしております。その後も陰に陽に申して参つておつたのでございました。然るに先刻申上げまする通りに、最近国会内の他の委員会におきまして、この問題を取上げまして、当厚生委員会としては、具体的に何らのこともないかのように聞いておるのでございますが、或いは又別に御準備に相成つておるのかわりませんけれども、私といしましては、非常にその点を不満に感ずるのでござります。從来それに対しましての本員の努力の足りませんところは、非常に懇懃に堪えないのでござりますが、改めまして、どういうわけで厚生委員会でこの問題をお取上げになり、お進みにならなかつたのであるかといふことを、この機会に私は委員長にも伺つて置きました。

○山下義信君 私はどういうわけで、この問題を今日まで厚生委員会のほうでお取扱いにならなかつたかといふことを明瞭かにして置いて頂きたいたい。それは厚生委員会として明らかにして頂いてもよろしうございますし、委員長のお考へを承わつてもよろしうござりますので、一応その点を明らかにして頂いて置きましたが、厚生委員会の御質問でございましたが、厚生委員会の動議をお取扱いにお移りを願いたいと存するのでござります。つまり、これは厚生委員会で大いに力を入れてやろうというお考へがあつたのかどうかといふ点を明らかにして置いて頂きたい、こういうことを伺いたい。お考へを承わつてもよろしうございましたのは、私の責任もありまするので、伺つたのであります。つましましては、只今長島委員の御答弁で、適当な時期にやるつもりであります。つましましては、只今長島委員の御質問でございましたが、大体おきましたのは、本員は了承をいたす次第でございました。つましましては、只今長島委員から、小委員会の設置の動議が出ましたのでございますが、大体おきましたが、その点をはつきりして置いて頂いたい。かように考える次第でございましたが、念のために、動議の提出者である長島君に伺いますが、当厚生委員会で小委員会を作りました時

の問題を長島議員がいろいろお考へでいらっしゃいましたから、適当なときには、そういうものが丁度適当な時期になりますから、ここに御説用いませんが、念のために、動議の提出者である長島君に伺いますが、当厚生委員会で小委員会を作りました時

におきまして、現実に、すでに在外同胞引揚特別委員会との間を如何にこれを關係付けて行くか、当厚生委員会は独自の立場で行くが、どうするかという方針をあらかじめきめて置かなければ、この小委員会を設置してよろしいかどうかといふことにつきましても、にわかに決しがたいようにも思われますので、その点動議の提出者であります長島議員におかれられましては、今後の小委員会の運営、延いては当厚生委員会として如何にこれを取扱つて行くかということに対してもお考え、お見通しにつきましても、御意見を承わつて置きたいと思ひます。

○長島銀藏君 実は私も引揚委員会のメンバーの一員でございまして、或る日、遺族の援護の問題を引揚委員会で、丁度私が休んでおるときでございましたが、扱いを始めたということがわかつたのであります。それからその次の日に特別委員会へ参りまして、引揚委員会は、昭和二十四年十一月三十一日を以て一応終りを告げる、そこでこの特別委員会をそのまま遺族援護に関する委員会に直す、こうしたことをお聞いておるがどうかというわけで聞きましたところが、そういうことになつておつたのだが、引揚げはまだ続けれども取上げて行つて、どうしたことを行ふのだということでございました。そこで然ば遺族問題に対して、なつましたところが、遺族問題について

て研究をして行くのだというような意味合いの御答弁がございました。そこで従いまして、私どもは厚生委員会といたしましては、事が大きい仕事になりますので、当然厚生委員会で取扱わなければならぬ意味合いにも考えておるし、又厚生委員の委員のかたがたのであります。それから最近におきまして、我々厚生委員会のほうで、この問題を取上げて小委員会を作つて行くということについて御了解を得たいということで、いろいろ打合せて参つたのでございますが、要するに小委員会ができました時には、小委員のかたがたの御意見に従いまして、独自の立場で行くとか、或いは連絡をとりながら行くということをおきめ願つたらどうか、こういうように考えておる次第でござります。

やめて結構にも存じまするし、その辺は当厚生委員会でお互いに忌憚なく一つ御相談申上げ、私どもの会派にもお話ししまして、そして本当に委員会が一致いたしまして、この問題に当ります。うな態勢で進む、こういう丁承の上です。私は只今の動議の御採決を頂けますすればいいのではないか、かように存じますのでござりますが、若干御採決は後刻にして頂きましたらば如何かと願いますので、お詰りをいたします。

○長島銀蔵君 了承いたします。

○委員長(河崎ナツ君) なおこの問題につきまして、山下委員から御提案がありましたが、丁度引揚同胞のほどでもその問題を大分具体的に考えておるようなこともちらり聞いておるのでございますが、今山下委員の御提案のようなことは重要に考えて、よく見渡して行かなければならんと存じますので、ほかの委員のかたもお考へがございましたら、伺わせて頂きたいと思ひます。

○山下信吾君 先ほど私が申上げました通りに、直ちに日程にお入り下さいまして、本日の日程の御審議をお進めになり、適当な機会に休憩をいたしまして、委員長からお話し下さつて、私どもに御懇談の機会をお与え下さいまして、統いて正式に長島議員の御動議の採決の議事に入り下さるよう希冀いたしました。

○委員長(河崎ナツ君) 御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり」

○委員長(河崎ナツ君) 船員保険法の一部を改正する法律案、これにつきましては、提案者の衆議院の丸山先生がお見えになつておりますから、丸山直友君といたしまして、本法案の提案理由を御説明頂くことにいたします。

○衆議院議員(丸山直友君) 只今議題開設となりました船員保険法の一部を改正することになりましたので、現行法では、養老年金の額の計算の基礎となる平均標準報酬月額は、被保険者であつた期間の全期間の平均標準報酬月額であります。が、これにより計算した養老年金の額は、他の年金給付たる寡婦年金(鰐年金)と比較して、甚だしく不均衡を生ずることになりますので、養老年金の額を適正な額とするため、その計算の基礎となる平均標準報酬月額を、昭和二十一年四月一日以後の被保険者であつた期間の平均標準報酬月額といたしました。この場合においては、これを二万四千円といたしたのであります。その他厚生年金保険法の関係条文との調整をいたした次第であります。

以上が、船員保険法の一部を改正する法律案を今国会に提出しました理由であります。何とぞ速かに、御審議の上、可決されますよう、お願ひ申上げる次第であります。

○委員長(河崎ナツ君) 右の御説明に対しまして、御質問ございましよう

○上條愛一君 私は二点について御質問いたしたいと思います。第一は、義務老年金の額を二万四千円で抑えるとする理由は、これは主として財政的的理由によるとか、或いは厚生年金その他の方面的調整を考えられての案でありますか。この点一つ。今一つは、養老年金の額の計算の基礎となる平均標準報酬月額については、当分の間昭和十一年四月一日以後となる修正案のようですが、この点について当分の間というのはどのよくな意味を含まれておるのか。その点、二点伺いたしました。

の意味で四月一日で切つた、こういう  
ような理由でござります。なお財政的  
理由かといふ御質問でございまする  
が、勿論この財政的保険料との見合  
いということを全然無視して、これを  
考えたわけではないわけでございまし  
て、私ども衆議院においても、実際の  
数字に基きまして、いろいろ検討した  
結果これが一番適当であろうと考えた  
次第でございます。

問題は、社会保険審議会において、昨年十二月並びに本年一月において、この問題について厚生大臣から諸問がありまして、その諸問に対する答申といつたしましては、養老年金の額の計算の基礎となる平均標準報酬月額は、昭和二十二年の十二月一日以降を期間とするというふうな希望とそれから今一つは、二万四千円の頭打は妥当ではないという意見で、労使並びに公益委員各界の代表一致の要望であつたのでありまするが、この修正案を出すに当たりまして、十分この社会保険審議会と御連絡の上提出せられたのであるのか、どうかという点をお伺いします。

おるのでござります。その文章を見ると、いたしますと、厚生省事務当局の努力目標というものが、二十二年十二月一日ということが記載してあるわけであります。これは努力目標といふ言葉はどういう意味か私にはよくわかりませんが、二十二年の十二月で一応区切つたらどうであるかということを承知して、一応これで私どもは計算して見たのであります。然るに二十二年の十二月を区切つて計算いたしますと、ございまするの次の船主協会からお出しになりました数字には、若干私どもの調査いたしましたところと差異成るのでござります。実はここに書いてございまして、八万六千四百八十円となりまして、八万六千四百八十円といふのは実数であろうと考えます。又がございます。これはもつと金額が多くなりまして、八万六千四百八十円とては多少の、私どもといたしまして、私どもの承わつておりますところとは多少の違ひがあるということを感じておるわけであります。なおこの審議会のその当時審議せられました内容は、今ここに船員保険課長が事実その審議会に出席せられておりますので、その実情は詳しく船員保険課長から御説明申上げることとしたいと考えております。

いたしまして、それらの関連事項といたしまして、このたび養老年金の額の増額が出来るわけでございます。それでこの問題につきましては、本年の一月におきまして、更に社会保険審議会の船員部会を招集いたしまして審議のかかつたわけでございますが、そのときの審議の経過を申しますと、政府の初めの原案は昭和二十一年の四月一日から二万四千円の問題は、その当時間題になつておらなかつたわけでございまして、それで審議会の席上、二十二年の十二月一日以後にしてくれということは、主として全日本海員組合の被保険者代表の委員のかたから申出でございまして、私どもとしてそのときにお答えしましたのは、二十二年の十二月一日と申しますと、大体この資料の最後の欄でもおわかりになるように、五百円から八千円の標準報酬のとりかたでございます。これによりますと、非常に高額な額になりますので、実際の支給として余りにも大きな養老年金が支給されるということになるので、財務当局との交渉がどうかと思うといふような返事をいたしましたところ、そういう成果はとにかくとして、政府の努力目標をそこに置いて一つ交渉してくれと、こうしたことでございましたので、私どもそれでは最大の努力をこの目標に置いて交渉しますと、いきなり丁承を受けたわけでございまして、増額する趣旨が、戦時中の非常に低すぎましたので、その後大蔵当局とも交渉いたしましたけれども、二十一年の四月一日以降と言いますのは、この養老年金の額を算定する基礎にされるのは

今の時勢としては毎の事である。そういう趣旨でござりますから、戦後の標準報酬にすべきやないか、そぞろに改訂されると、昭和二十一年の四月一日になりますと、昭和二十一年の四月一日も、いささか違つて、大蔵当局との意見の一致を見たる点でござりますので、昭和二十二年の十二月一日以降としますと、どうして予算の関係その他で非常に高額となる。そうしますと、全部を国庫負担で賄うという筋合のものでございませんので、料率にも関係があるということですで、結局昭和二十一年の四月一日とすることで折合つたわけでござります。それからそのとき二万四千円の問題で、少くとも二万四千円まで引上げる出ましたけれども、これも取りあえず全部が二万四千円以下でございますので、これからそのとき二万四千円までの額になると、そういうことが今日の情勢としては過当じゃないか。これをいきなり五万円にすると、これから数年後には年度の加算計算の養老金も出て参りますので、それが付きますので非常に大きな養老年金の額になる、そりだしますと、昭和十八年頃になつて、陸上の厚生年金保険の養老年金も出て参りますので、それとの連絡がございまして、船員保険におきましては、国庫負担五分の一としましても、そう大した額でもないと思いますけれども、これが厚生年金の陸上の老人被保険者の養老年金との関連して来ますと、老人国庫負担による、こういうふうな問題で、一つは野放しにこの増額を考慮することはできない。それからもう一つは、社会保障制度審議会の勧告の線もござります

ふうな只今の原案のような結果になつたわけでございます。それでこの結果につきましては、社会保険審議会の船員部会で結論を得ました。三月に招集いたしまして、そして被保險者並びに船舶所有者の委員のかたゞ、にも了承を受けておるような次第でござります。

○上條愛一君 もう一つお伺いして置きたい問題は、官吏の恩給などにつきましては、最高の制限がないと思うのをございますが、船員のごときは、御承知の通り炭坑夫と同様に相当危険な業務に従事いたしまして、日本の産業の興隆に寄与しておるところの特殊の労働者であると我々は考えております。そういう非常に平素において重大な任務に就き、而も危険を冒して産業の興隆に寄与して参つたところの船員に対しまして、老後の養老年金を二万四千円程度において抑えるということが果して妥当であるか、どうかという問題であります。それからいま一つは、今の御説明によりますと、船員部会において了解を得たといふお話をあるのであります。これは私ども海員組合からも直接お伺いしておりますし、又お手許にありますところのこの改正案に対する修正意見によりましても、船舶所有者側の意向といったしましても、この二万四千円というものが妥当でないという意見を強く述べられておるわけありますが、この点についての御意見を一應承わつて置きたいと思います。



衆議院議員  
長島 錦藏君  
上條 愛一君  
藤原 道子君  
山下 義信君  
谷口彌三郎君

事務局側

常任委員  
会専門員  
常任委員  
会専門員  
説明員  
厚生省保険課長局  
牛丸 義留君  
草間 弘司君  
多田 仁四君  
丸山 直友君  
青柳 一郎君

昭和二十六年四月九日印刷

昭和二十六年四月十日發行

參議院事務局 印刷者 印 刷 宮